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НовостиПрофсоюзный десант
...высадился в Петрозаводске на радость карельским учителям

Все династии в одном 
альманахе
Минпросвещения России и Государ-
ственный университет просвещения 
выпустили альманах «Педагогические 
династии России». В сборник вошли исто-
рии 615 семей из всех регионов страны.

Общий трудовой стаж представителей 
династий, включенных в альманах, ис-
числяется десятками, сотнями, а иногда 
и тысячами лет. Среди них - учителя, вос-
питатели детских садов, преподаватели 
колледжей и вузов, педагоги учреждений 
дополнительного образования. Так, на-
пример, общий стаж 185 представителей 
династии Тагировых из Пермского края 
превышает 2 тысячи лет.

У каждой династии своя неповторимая 
история. Многие представители этих семей 
открывали школы, руководили педагоги-
ческими коллективами, создавали уникаль-
ные проекты, благодаря которым учебные 
заведения становились известны далеко за 
пределами своих городов и сел.

Открывает альманах история Страшно-
вых - Любавиных из Псковской области. В 
этой семье 20 педагогов, которые в совокуп-
ности посвятили профессии более 560 лет. 
Династия стала абсолютным победителем 
Всероссийского конкурса «Лучшая педа-
гогическая династия», который впервые 
проводился в 2023 году, а также лауреатом 
I степени в номинации «Из века в век».

Экземпляры альманаха будут направ-
лены в педагогические вузы. Кроме того, 
студенты, педагоги и все желающие смогут 
ознакомиться с электронными версиями 
издания на официальных сайтах учебных 
заведений.

Количество целевых 
мест в вузах увеличено
Правительство РФ утвердило квоты 
при ема на целевое обучение в вузах на 
2024 год. Соответствующее распоряже-
ние подписал премьер-министр Михаил 
Мишустин.

Ежегодно на основе заявок от регионов 
правительство формирует квоты почти по 
900 направлениям подготовки. На будущий 
учебный год принято решение увеличить 
число целевых мест в отношении почти по-
ловины из них. Более того, регионы заявили 
о потребности по 22 новым направлениям. 
Среди них - фундаментальная и прикладная 
биология, наноинженерия и наноматериалы.

По медицинским специальностям боль-
шинство бюджетных мест останутся це-
левыми. В частности, по специальностям 
«Лечебное дело» и «Педиатрия» (специали-
тет) их доля составит 76%, а по самым дефи-
цитным направлениям ординатуры - 100%.

Большие квоты выделены для будущих 
специалистов в области проектирования 
авиационных и ракетных двигателей, эксплу-
атации железных дорог, систем обеспечения 
движения поездов. Доля целевых бюджетных 
мест по ним составит 70% (в специалитете).

По словам Михаила Мишустина, всего на 
целевое обучение отведено свыше 145 тыс. 
мест, что на 6% больше по сравнению с про-
шлым годом. «Такой подход поможет точнее 
ориентировать вузы на успешное трудо-
устройство выпускников и укрепить лидер-
ские позиции отечественной инженерной 
школы», - отметил глава правительства.

Игорь ВЕТРОВ

 

Профессионалам - профессиональную прессу!
Дорогие читатели! Оформить подписку на газету «Мой профсоюз» можно в любом 

почтовом отделении страны, а также онлайн на сайте www.ug.ru.
Наш подписной индекс по каталогу «Почта России»: ПА002

Министерство образования и спорта Республики Карелия, 
Общероссийский Профсоюз образования, Карельский институт развития 

образования, общественная организация «Учитель Республики 
Карелия» общими силами организовали масштабный общественно-

педагогический форум. Назвали его «Ключ к успеху». А значит, 
каждый участник - руководитель образовательного учреждения или 

муниципального управления образования, педагог, профсоюзный 
лидер - нашел свой ключ к блестящим урокам, внешкольным событиям, 

ярким управленческим решениям, профсоюзным инициативам. 
Послевкусие форума - профсоюз пополняется новыми людьми, 

в классы входят вдохновленные учителя.
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Гатчина - интересная точка на карте Ле-
нинградской области. Ее тихие и уютные 
улочки помнят шаги многих известных 
представителей культуры и искусства. В 
их числе Александр Иванович Куприн. 
Много лет писатель мечтал о «домике 
в деревне», и его мечтам суждено было 
сбыться в маленьком уездном городке 
Гатчине, где он купил домик, ласково 
назвав его зеленым. Здесь Куприн про-
жил 8 лет и именно отсюда уехал в вы-
нужденную эмиграцию.

Узнать любопытные детали жизни лите-
ратурного классика, а также ознакомиться 
с педагогическими практиками молодых 
учителей можно было на форуме «Куль-
турный код педагога будущего-2», посвя-
щенном Куприну.

Организаторами культурно-образова-
тельного события стали Совет молодых 
педагогов Гатчинского района и районная 
организация Общероссийского Профсоюза 
образования.

Как рассказал учитель русского языка и 
литературы Елизаветинской школы, пред-
седатель Совета молодых педагогов Гат-
чинского района, победитель областного 
конкурса «Педагогические надежды»-2017 
Михаил Солонников, «Культурный код пе-
дагога будущего» - это уже второй форум, 
который состоялся благодаря сотрудниче-
ству педагогического сообщества и учреж-
дения культуры при активной поддержке 
профсоюза.

- Первый форум был посвящен 200-ле-
тию Константина Ушинского. Великий 
педагог и мыслитель работал в Гатчин-
ском сиротском институте, поэтому за-
кономерно, что Год педагога и наставника 
мы открыли этим мероприятием. И также 
логично родилась идея впредь объеди-
нять культурологическую составляющую 
и образовательные педагогические прак-
тики, опыт, связанный с разного рода тех-
нологиям и методами преподавания. Я 
убежден, что культура имеет огромный 
воспитательный потенциал, лично мне 
близка мысль Владимира Ивановича Даля 
о том, что воспитатель должен быть тем, 
кем он хочет видеть своего воспитанника. 
Поэтому образованный, культурно про-
свещенный педагог - это в первую очередь 
образованный и культурно просвещенный 
ученик, ведь ученик является отражением 
учителя.

Михаил Солонников уточнил, что второй 
форум «Культурный код педагога буду-

щего» посвящен Куприну не случайно. Во-
первых, грядет 150-летие со дня рождения 
знаменитого литератора, а во-вторых, 
мероприятие состоялось в Центральной 
городской библиотеке имени А.И.Куприна, 
которой исполняется 125 лет, и 65 лет из 
них библиотека носит имя классика. По-
этому открыл форум рассказ о гатчинском 
периоде жизни Куприна. Например, заве-
дующая методико-библиографическим от-
делом библиотеки Наталья Юронен заме-
тила, что присутствие писателя повлияло 
на облик города. У него в гостях в зеленом 
домике бывали Корней Чуковский, Алексей 
Толстой, Максим Горький, Федор Шаляпин. 
Многие гатчинцы стали прототипами ге-
роев его рассказов. К примеру, образ отца 
Олимпия из рассказа «Анафема» списан с 
протодьякона гатчинского собора Амвро-
сия. Да и сам город неоднократно выступал 
в роли главного персонажа литературных 
произведений.

О творчестве Куприна говорили и в обра-
зовательной части форума. Так, Михаил Со-
лонников на своем мастер-классе «Куприн 
и Бетховен, или Как мы читаем «Гранато-
вый браслет» показал, что мотивировать 
читать произведения классика можно, 
применяя интересные приемы. Например, 
забрасывая «крючок». Тот же «Гранато-
вый браслет» имеет необычный эпиграф 
- название музыкального произведения. И 
если попытаться вместе с учениками про-
никнуть в эту тайну, то появляются новые 

смысловые линии повести, 
читается она уже иначе.

Учитель начальных клас-
сов гатчинской школы №7, 
член Совета молодых педа-
гогов Гатчинского района, 
призер муниципального кон-
курса «Учитель года»-2023 
Ольга Никандрова пред-
ложила коллегам ознако-
миться с опытом развития 
креативного мышления в 
начальной школе. Для своей 
фокус-группы педагог под-
готовила целый ряд заданий, 
требующих ассоциативного 
мышления, умения решать 
головоломки, рисовать ил-
люстрации и придумывать 
инсценировки. Также Ольга 
Никандрова продемонстри-
ровала, как с помощью тех-
ники «друдлы» можно за-
ставить фантазировать весь 
класс. Важно учиться видеть 
необычное в привычном, 
считает педагог. Для детей 
это естественное состояние, 
а вот взрослым полезно чаще 
вспоминать о нем.

В свою очередь учитель 
начальных классов школы 
имени императора Алек-
сандра III, член Совета моло-

дых педагогов Гатчинского 
района Анастасия Задойко 
рассказала о том, что для 
речевого развития младших 
школьников можно исполь-
зовать технологию синк-
вейна - создания стихотвор-
ного пятистрочия по опреде-
ленной схеме. Это позволяет 
научиться выделять главную 
мысль в тексте, развивает 
речевые навыки, обогащает 
словарный запас.

Не менее интересной, а 
главное - заставляющей 
задуматься была лекция 
доктора психологических 
наук ,  доцента кафедры 
психологии образования и 
педагогики СПбГУ Романа 
Демьянчука. В частности, он 
заострил внимание на осо-
бенностях современных де-
тей. Сейчас главная характе-
ристика поколения - все дети 
очень разные. Глобально из-
менились условия воспита-
ния. Если раньше на ребенка 
влиял малый социум, то се-
годня его воспитатель - не-
ограниченное информаци-

онное пространство. Оно создает широкую 
картину взглядов, мира, но в то же время 
нарушает, стирает ориентиры. Глобаль-
ное инфопространство, увы, системно не 
воспитывает, потому что важно ведь не 
то, что ребенок прочитал или посмотрел, 
а то, что он вынес из этого. Полученная 
им информация может трактоваться по-
разному, но часто рядом с ребенком нет 
того значимого взрослого, который помог 
бы разобраться, ответить на сложный во-
прос. Исследования ученых, проведенные 
в период 1980-2011 годов, выявили, что 
современный ребенок имеет трудности в 
переработке информации и ее последую-
щем использовании. У него наблюдаются 
недоразвитие мотивационно-потребност-
ной сферы, снижение любознательности 
и воображения, социальной компетент-
ности, ухудшение тонкой моторики, дефи-
цит произвольности. Однако, несмотря на 
разность, всех современных детей роднят 
две глубокие проблемы: поиска смысла и 
одиночества. Дети задаются вопросом: в 
чем смысл жизни и почему нет человека, 
которому можно доверять, почему нет 
друга? Результаты исследований также 
показали, что даже при доминирующей 
позиции инфопространства современные 
дети на первое место по значимости ставят 
семью, а на второе место школу. То есть за 
советом ребенок готов идти к учителю, 
и это обстоятельство нужно учитывать 
каждому педагогу.

Подводя итоги, главный специалист ап-
парата Межрегиональной организации 
Санкт-Петербурга и Ленинградской об-
ласти Общероссийского Профсоюза об-
разования Сергей Вьюнков заметил, что 
плодотворное общение педагогической 
молодежи с коллегами, известными уче-
ными, культурологами стало хорошей тра-
дицией. Форумы, инициированные и про-
веденные районными советами молодых 
педагогов при поддержке профсоюза, уже 
состоялись в городах Сланцы и Сосновый 
Бор. И впору считать, что Ленинградская 
область может примерить на себя статус 
столицы молодежного педагогического 
движения, в рамках которого реализуется 
важная потребность учителя - постоянно 
учиться.

Наталья АЛЕКСЮТИНА
Фото автора

Ленинградская область

Вести из регионов

Мастер-классы дают молодые молодым

Великий классик за работой. В роли Куприна - Александр МАВРИН

Сергей ВЬЮНКОВ приветствует участников форума 
от лица профсоюза

Учиться с интересом
Такая возможность есть у педагогической молодежи Санкт-Петербурга и Ленинградской области
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Более 73 лет педагогического стажа от-
судили члены профсоюза в 2023 году 
у Социального фонда при поддержке 
Башкирской республиканской органи-
зации Общероссийского Профсоюза 
образования. Экономическая эффектив-
ность данной работы составила около 
16 миллионов рублей. Этот показатель 
складывается из суммы пенсии, которую 
работники получат, выйдя раньше на за-
служенный отдых, и экономии на услугах 
адвокатов.

- Защита интересов членов профсоюза в 
судах по-прежнему остается одним из при-
оритетных направлений нашей работы, - от-
мечает главный правовой инспектор труда 
Башкирского рескома профсоюза Станислав 
Яруллин. - Работники активно отстаивают 
свои пенсионные права в судах, а также ис-
пользуют механизм обжалования решений 
Социального фонда в вышестоящие органы.

В 2023 году главный правовой инспек-
тор труда рескома профсоюза подготовил 
свыше 150 исковых заявлений, апелляци-
онных, кассационных и административных 
жалоб, принял участие в 12 судебных засе-
даниях. Помощь оказывалась не только в 
делах о назначении пенсии, но и в делах об 
отнесении педагогов к категории граждан 
предпенсионного возраста.

Республиканской организации проф-
союза удалось сохранить судебную прак-
тику по включению в стаж республиканских 
праздничных дней: Курбан-байрам, Ураза-
байрам, День республики. Нарабатывается 
положительная судебная практика и по 
другим вопросам: курсы повышения квали-
фикации, командировки; учебные отпуска; 
работа с неполной учебной нагрузкой в 
сельской школе; отсутствие кода льготной 
профессии и др.

Вот типичный пример: в реском обрати-
лась член профсоюза из Уфы, которой Со-
циальный фонд отказал в досрочной пенсии 
из-за отсутствия сведений о педагогической 
деятельности - кода льготной профессии.

- Причин, когда льготный код не простав-
ляется, может быть множество, - отмечает 
Станислав Яруллин. - Однако отсутствие 
кода, если педагог фактически работал, не 
может служить основанием для ущемления 
его пенсионных прав. Часто под этой форму-
лировкой специалисты Социального фонда 

прячут периоды учебных отпусков, курсов и 
дней командировок. В данном конкретном 
случае решением Кировского районного 
суда Уфы работнице было засчитано в стаж 
10 месяцев работы.

Вот другой пример. Специалисты Со-
циального фонда почему-то считают, что 
учитель, работающий исключительно с 
болеющими детьми на дому, не имеет права 
на досрочную пенсию. Однако с данной по-
зицией не согласны профсоюзные юристы. 
Поэтому, когда с подобной проблемой в 
реском обратился член профсоюза из Ка-
раидельского района, было решено идти за 
справедливостью в суд.

В итоге решением межрайонного суда 
периоды работы учителем и дни респу-
бликанских праздников были засчитаны в 
педагогический стаж. «Обучение учеников 
на дому является выполнением истцом ра-
боты учителя при организации домашнего 
обучения, никаких исключений в плане 
пенсионного обеспечения для учителей, 
работающих с детьми на дому, не имелось, 
- отмечается, в частности, в решении суда. 
- Следовательно, работа истца учителем в 
спорные периоды подлежит зачету в стаж 
педагогической работы в целях досрочного 
назначения страховой пенсии по старости». 
Судом в льготный и общий страховой стаж 
работника засчитано полтора года работы.

Также встречаются решения Социального 
фонда, когда учителям отказывают в вы-
слуге без занятия полной ставки. Хотя при 
назначении досрочной пенсии некоторые 
педагоги имеют особые условия при под-
счете льготного стажа. Так, работа в долж-
ности учителя начальных классов школ, в 
том числе лицеев, включается в льготный 
стаж независимо от объема выполняемой 
учебной нагрузки.

В прошлом году члену профсоюза из Ду-
ванского района Салаватский межрайон-
ный суд РБ засчитал в специальный стаж пе-

риод работы учителем начальных классов с 
учебной нагрузкой менее 18 часов, а также 
дни республиканских праздников. Всего 
было засчитано почти полтора года работы.

- Судебная форма защиты пенсионных 
прав работников образования действи-
тельно является одним из самых эффектив-
ных и результативных способов правовой 
защиты, так как позволяет наиболее полно 
защитить нарушенное право конкретного 
работника и обеспечивает справедливость 
в решении спорных вопросов, - говорит 
Станислав Яруллин. - Вместе с тем стоит 
отметить, что обращение в суд не всегда яв-
ляется первым шагом в решении проблемы. 

В некоторых случаях административные 
или досудебные способы защиты могут 
быть более эффективными и быстрыми. 
Например, направление административных 
жалоб в вышестоящий орган на решения от-
делений Фонда пенсионного и социального 
страхования РФ по Республике Башкорто-
стан иногда позволяет решить проблему 
без необходимости обращаться в суд. В 
прошлом году было подготовлено девять 
подобных жалоб, и все они были рассмо-
трены положительно.

Добавим, что не по всем вопросам сфор-
мирована устойчивая положительная су-
дебная практика. Например, работа в таких 
должностях, как «педагог-психолог», «со-
циальный педагог», «лаборант», «старший 
пионервожатый с одновременным веде-
нием учебной нагрузки», работа в период 
производственной практики уже не дает 
стопроцентной гарантии на успех в суде. 
Актуальная судебная практика свидетель-
ствует о том, что тарификация и приказы о 
распределении учебной нагрузки не явля-
ются достаточными доказательствами - с 
работником должен быть оформлен трудо-
вой договор по должности «учитель».

Артур СУНАГАТУЛЛИН

Победой закончилось в феврале проти-
востояние члена профсоюза одного из 
детских садов Нижнекамска и Фонда 
пенсионного и социального страхования. 
Через суд с помощью профсоюзного 
юриста педагог вернула свыше 8 лет 
ранее не засчитанного ей стажа работы 
для назначения досрочной страховой 
пенсии по старости и более 250 тысяч не 
выплаченных рублей.

Эта история, теперь уже со счастливым 
концом, началась еще в августе 2022 года. 
Музыкальный руководитель нижнекам-
ского детского сада №43 Наталья Загу-
ренко, отработав четверть века на педа-
гогических должностях в дошкольных 
учреждениях города, решила оформить 
положенную ей досрочную пенсию. Однако 
в местном отделении Пенсионного фонда 
Наталье Юрьевне отказали, не засчитав 
7 лет 9 месяцев 13 дней работы в должности 
музыкального руководителя детского сада 
и 5 месяцев 16 дней ученического отпуска.

- Получив отказ, я поначалу растерялась, 
- рассказывает Наталья Загуренко. - Каза-
лось, что выхода из этой ситуации нет. Но 
опускать руки не стала, обратилась в тер-
риториальную профсоюзную организацию 
работников дошкольного образования. 
Председатель профкома нашего детского 

сада не раз говорила, что 
там могут помочь в вос-
становлении нарушенных 
прав. Конечно, меня одо-
левали сомнения, но я ре-
шила, а вдруг...

Так дело музыкального 
руководителя попало к 
правовому инспектору 
труда Татьяне Ульяновой. 
Профсоюзный юрист сразу взялась за ра-
боту: составила исковое заявление, начала 
сбор необходимых документов.

«Вы не представляете, сколько было со-
брано справок! - говорит педагог. - Татьяна 
Петровна лично ходила в городской архив, 
чтобы отыскать нужные бумаги, за что я ей 
очень благодарна».

Как оказалось, детский сад, в котором 
работала Наталья Загуренко в спорный 
период, был ведомственным и относился к 
одному из предприятий города. В 2001 году 
предприятие ликвидировали, дошкольное 
учреждение закрыли, а документы, как это 
обычно бывает, сдали в архив не в полном 
объеме. В результате доказать факт, что 
Загуренко работала в этом детском саду 
именно педагогом, было непросто.

Профсоюзный юрист присутствовала 
вместе с истицей на каждом судебном за-
седании Нижнекамского городского суда, 

а затем доказывала несостоятельность 
доводов Фонда пенсионного и социального 
страхования в Верховном суде республики, 
куда была подана апелляция. Лишь через 
полтора года наконец было вынесено ре-
шение в пользу члена профсоюза. Суд при-
знал право Натальи Загуренко на назна-
чение пенсии по выслуге лет с 29 апреля 
2022 года.

- С подобными случаями педагоги ча-
сто обращаются в нашу территориальную 
профсоюзную организацию, - отмечает 
Татьяна Ульянова. - Ежегодно мы ведем в 
суде десяток дел по отстаиванию льготной 
пенсии. Все консультации, подготовка до-
кументов и защита в суде абсолютно бес-
платны для членов профсоюза. Мы всегда 
искреннее готовы помочь и довести даже 
самое трудное дело до конца.

Елена ГАЛЯВЕТДИНОВА

Новости

В поддержку семьи
В целях поддержки семей работников 
образования и науки Ростовская об-
ластная организация Общероссийского 
Профсоюза образования реализует со-
циальную программу «Профсоюзная 
семья».

В рамках программы членам профсоюза 
оказывается материальная помощь при 
вступлении в брак и рождении ребенка. По 
решению президиума областной организа-
ции профсоюза с 1 января 2024 года размер 
единовременный выплаты увеличен, и 
теперь семьи работников образования Дона 
смогут получить 15000 рублей.

Материальная помощь предоставляется 
на основании личного заявления одного из 
членов профсоюза и документов, подтверж-
дающих вступление в брак или рождение 
ребенка в семье, где оба родители являются 
членами Общероссийского Профсоюза об-
разования.

Подробнее о программе можно узнать на 
сайте https://www.obkomprof.ru.

Экзамен для 
преподавателя
Алтайская краевая организация Проф-
союза образования впервые провела 
конкурс «Молодой преподаватель вуза 
Алтая». Финальные испытания прошли 
в профсоюзном санатории «Сосновый 
бор».

Открывая конкурс, председатель краевой 
организации профсоюза Юрий Абдуллаев 
отметил, что сегодня в вузах по праву боль-
шое внимание уделяется научной работе, 
однако без качественного преподавания 
невозможно глубокое усвоение предметов 
высшей школы, равно как и погружение 
в науку. «Любовь к науке надо привить, 
свое стремление добывать новое знание 
надо уметь передать. А сделать это могут 
только увлеченные преподаватели, мастера 
своего дела, - сказал Юрий Геннадьевич. - 
Хорошими преподавателями не рождаются 
- ими становятся. Эффективные методики, 
как в школе, так и в вузе, отрабатываются 
опытом. И залогом быстрого овладения ими 
является успешный передовой опыт. Его 
выявлению и распространению и служит 
наш конкурс».

На первом, заочном, этапе конкурсанты 
представили свои резюме, интернет-порт-
фолио и педагогическое эссе. Участники, 
прошедшие во второй тур, показали фраг-
мент занятия, при этом в роли студентов 
выступили молодые учителя - члены Моло-
дежного совета Алтайской краевой органи-
зации профсоюза.

Победителем конкурса стала Виталина 
Концевая, преподаватель Алтайского го-
сударственного педагогического универ-
ситета (АлтГПУ). Виталина Андреевна 
- ассистент кафедры всеобщей истории 
Института истории, социальных комму-
никаций и права, учится в аспирантуре, но 
уже является победителем конкурса «Образ 
Сибири: молодежный взгляд» и проекта 
«Сибирский фронтир: этнокультурные про-
странства, символы и практики», внесена на 
Доску почета АлтГПУ, более 5 лет состоит в 
профсоюзе. Она представила увлекатель-
ный мастер-класс - семинарское занятие на 
тему «Османская империя: история взлета и 
падений», которое вызвало неподдельный 
интерес у фокус-группы из числа молодых 
учителей, а также жюри.

Победительница получила диплом и бла-
годарность от президиума Алтайской кра-
евой организации профсоюза и денежную 
премию в размере 20 тысяч рублей. Двум 
лауреатам конкурса вручены благодарно-
сти краевого комитета и премии в размере 
10 тысяч рублей.

Елена ИВАНОВСКАЯ

Правовая защита

Наталья ЗАГУРЕНКО (слева) на приеме у правового 
инспектора труда Татьяны УЛЬЯНОВОЙ

Цена справедливости
Дела о потерянном стаже выигрывают 
профсоюзные юристы

Восемь лет 
в нашу пользу
История со счастливым концом
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Что такое учительский успех? Блестящие 
уроки, интересные детям, вдохновля-
ющие коллег? Умение сделать из ро-
дителей учеников верных союзников? 
Способность выстроить дружеские от-
ношения в педагогическом коллективе? 
Счастье иметь в руководителях мудрого 
начальника? И это, и многое другое. Как 
достичь успеха? Вот бы найти дверь, а в 
ней ключик, щелкнул замком, вошел - и 
ты успешный педагог! Подобрать клю-
чик - самое трудное. «Ключ к успеху» 
- недаром именно так Министерство 
образования и спорта Республики Каре-
лия, Общероссийский Профсоюз обра-
зования, Карельский институт развития 
образования, общественная организация 
«Учитель Республики Карелия» назвали 
общественно-педагогический форум, на 
который собрались полторы сотни руко-
водителей образовательных учрежде-
ний, педагогов, профсоюзных активистов 
республики. Каждый, словно сказочный 
Буратино, искал свои «ключики» - идеи, 
знания, опыт, все, что поможет подняться 
на новый уровень.

Ключ первый: профсоюз
В программе форума было и такое собы-

тие - круглый стол председателей первичек 
и территориальных профсоюзных органи-
заций, профактива с участием заместителя 
председателя Общероссийского Профсоюза 
образования Татьяны Куприяновой. Та-
тьяна Викторовна подробно отвечала на во-
просы коллег, давала разъяснения, советы 
и даже торжественно вручила почетную 
грамоту ФНПР за многолетний добросовест-
ный труд председателю Медвежьегорской 
районной организации профсоюза Ольге 
Пакуть.

Председатель Карельской республикан-
ской организации профсоюза Марина Ути-
цина, которая вела встречу, призналась в 
самом начале: она стремилась, чтобы на 
этом традиционном форуме (кстати, уже 
пятнадцатом!) профсоюз был представлен 
очень широко: «Хотелось, чтобы на этот 
форум приехали профсоюзные звезды, а вы 
их увидели, услышали. Чтобы вы узнали, 
что мы - союз профессионалов, говорим об 
учителе достойно, достойно высказываем 
свои требования».

Форум - трехдневное мероприятие, где 
и мастер-классы, и лекции, и семинары, и 
конференции, и площадки для неспешного 
обсуждения проблем. И значит, представи-
тели профсоюза могли не торопясь расска-
зать о том, что он делает для работников 
образования.

О главном сказала Татьяна Викторовна 
Куприянова: «Мы хотим, чтобы заработная 
плата соответствовала вкладу и квали-
фикации педагогических работников. Мы 
стараемся, чтобы без участия специали-
стов профсоюза не принимались никакие 
решения. Мы отстаиваем приоритет об-
разования в нашей стране. Профсоюз про-
должает обращать внимание правительства 
и общества: необходимо повышать ставки 

и оклады, а средства, которые выделяются 
на доведение ставок и окладов до целевых 
показателей, должны увеличиваться. В 
Единых рекомендациях по установлению 
на федеральном, региональном и местном 
уровнях систем оплаты труда работников 
государственных и муниципальных учреж-
дений прописаны основные принципы. В 
том числе такой: за определенный уровень 
квалификации, за определенный объем 
работы, за набор обязательных дополни-
тельных видов работ работники должны 
получать равную зарплату. Равную зар-
плату за равный труд. Между тем продол-
жается необоснованная дифференциация 
не только между регионами, но и внутри 
региона... Хотим прозрачных мер и решений 
в области оплаты труда».

И еще о главном, словами ученого и фило-
софа, научного руководителя учебного цен-
тра профсоюза Раиса Загидуллина: «Проф-
союз - это организация, к которой надо 
обращаться не как к третьему лицу - «они», 
а как к первому лицу - «я и мы». Раис Рамаза-
нович перечислил проблемы современного 
мира - нет ценности традиций, растет со-

циальное отчуждение, неравенство. Проф-
союзный эксперт задал вопросы, сделал 
паузу... и предложил ответы: «Кто сыграет 
роль объединителя сообщества? Кто храни-
тель ценностей в образовании?.. Профессио-
нальное сообщество. Профсоюз сохраняет 
традиции, говорит, как было и как должно 
быть. Общество может развалиться. Что 
склеит, что удержит его? Профсоюз».

О конкретных проектах, ко-
торые инициирует профсоюз, о 
событиях, в которые он вовле-
кает работников образования, 
рассказала секретарь - руководи-
тель департамента обществен-
ных связей аппарата профсоюза 
Елена Елшина. Причем во многих 
направлениях профсоюз был и 
остается пионером. Первым за-
говорил еще 10 лет назад о не-
обходимости искать решение 
проблемы травли педагогов, про-
водил конференции, разработал 
антибуллинговую программу. В 
Профсоюзе образования мощное 
молодежное педагогическое дви-
жение, а стартовало оно 15 лет 
назад, другие профсоюзы под-
хватили эту инициативу лишь 
недавно. Профсоюз популяризи-
рует педагогическую профессию 
среди школьников, разработал 
«Правовой навигатор» в помощь 
педагогам, записывает видеосо-

веты «Право на право» и так далее...
А главное, отметила Елена Станисла-

вовна, «мы понимаем: педагогам надо не 
выходить из зоны комфорта, а входить в 
нее. Вы и так каждый день в стрессе! Хотим, 
чтобы педагогу было комфортно на рабо-
чем месте, чтобы он говорил: «Я учитель, 
я воспитатель, я член профсоюза, и я этим 
горжусь».

Ключ второй: 
учителя года

Важная задача форума 
- помочь педагогам повы-
сить свой профессиональ-
ный уровень. Карельские 
участники профессио-
нальных конкурсов на-
чали работу еще до офи-
циального открытия фо-
рума - звезды педагоги-
ческого олимпа и учителя 
республики собрались 
в новой школе №5 по-
селка Деревянка. Совре-
менное здание отлично 
оснащено, любо-дорого 
посмотреть, ждали этого 
преображения местные 
жители не одно десяти-
летие...

Председатель обще-
ственной организации 
«Учитель Республики 
Карелия» Ольга Герма-
нова на школьной сцене 
вручила учителям года 

ключи, и все разошлись по мастер-классам. 
В одной из аудиторий выступала Елена Пие-
тиляйнен, учитель года Карелии-1996, ныне 
главный редактор журнала «Север», поэт, 
писатель. Она рассказала, как готовилась к 
конкурсу, вспомнила, что на всероссийском 
финале проводила урок на тему «Мир уце-
лел, потому что смеялся» и говорила о том, 
как создается юмористический текст, что 
приехала в столицу со старым чемоданом… 
А еще Елена Евгеньевна наглядно показала, 
как учит детей писать стихи.

Учитель истории и обществознания Дер-
жавинского лицея Петрозаводска, фина-
лист конкурса «Учитель года России»-2014 
Максим Иванов говорил о людях, которых 
встретил на всероссийском финале, о по-
слеконкурсном движении - участии в меж-
региональных экспедициях школьников 
России и зимних школах учителей года. 
Речь шла и о том, как и чем заинтересовать 
детей на уроке.

Организаторы форума пригласили по-
казать мастер-классы, пообщаться с ка-
рельскими педагогами учителей года из 
Самарской области, Еврейской автономной 
области и других регионов.

Событие

Татьяна КУПРИЯНОВА, Ольга ПАКУТЬ, Марина УТИЦИНА

Педагоги Карелии в сельской школе в первый день форума

Елена ЕЛШИНА

Раис ЗАГИДУЛЛИН

Золотые
Путь к успеху сообща искали участники 
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Победители профессиональных конкур-
сов в составе делегации центрального ап-
парата профсоюза тоже говорили о том, как 
достойно выступить, давали уникальные 
рекомендации, опираясь на свой богатый 
опыт. Медиапедагог, руководитель школы 
журналистики Центра дошкольного обра-
зования «Развитие» (Московская область) 
Диана Ларионова практически целую ин-
струкцию составила - как создать образ 
педагога в конкурсном видео. Учитель года 
России-2022, преподаватель истории Дми-
трий Лутовинов научил выбирать тему для 
«Разговора со школьниками» и превращать 
это мероприятие в настоящее событие. 
Научный руководитель учебного центра 
профсоюза, финалист Всероссийского кон-
курса «Учитель года России»-2002 Раис 
Загидуллин раскрыл секрет, как творить в 
рамках ФГОС и правильно «выделываться» 
на конкурсном уроке. Победитель конкурса 
«Учитель года России»-2015 Мария Ахап-
кина рассказала, как сделать ярким свое вы-
ступление, сравнив подачу темы с красивой 
упаковкой подарка - японцы называют это 
искусство «цуцуми». Блокноты участников 

форума наполнялись записями, телефоны 
- фотографиями спикеров и слайдов пре-
зентаций. Но это было еще не все!

Брифинг, то есть короткую пресс-кон фе-
рен цию, с учителями года для участников 
форума провела руководитель департа-
мента общественных связей аппарата проф-
союза Елена Елшина. Первый вопрос - «Что 
такое успех, по вашему мнению?» - потребо-
вал короткого ответа.

Дмитрий Лутовинов: «Каждый решает 
для себя. Для ребенка это может быть пер-
вый шаг, рисунок для мамы, первая пятерка. 
Успех учителя - в результатах учеников».

Раис Загидуллин: «Успех - успеть сказать 
и быть услышанным».

Алексей Боккин, земский учитель, по-
бедитель конкурса «Учитель года Каре-
лии»-2023: «Успех: даже если ты не смог 
достичь цели, которую ставил перед собой, 
суметь проанализировать, что произошло, 
встать и идти дальше».

Диана Ларионова: «Успех - это соответ-
ствие ожидаемого реальному, вовлечен-
ность и востребованность».

Мария Ахапкина: «На данный момент 
времени для меня успех - это остаться со-
бой, трудиться ради созидательной цели».

О конкурсе и не только шла речь на этой 
необычной встрече. Необычной, потому что 
в какой-то момент Елена Станиславовна 
изменила стандартные правила пресс-
конференции и предложила спикерам за-
дать вопросы залу. Раис Загидуллин тут же 

спросил: «Что полезного было на форуме 
для вас?». Откликнулись карельские кол-
леги оперативно: «У нас в Питкярантском 
районе в этом году, к сожалению, не будет 
«Учителя года», зато мы узнали, как помо-
гать коллегам готовиться к конкурсу. За это 
вам огромное спасибо!», «Я из города Кемь, 
наконец разобралась в причинах 
своих страхов. И очень сожалею, 
что раньше не принимала уча-
стия в конкурсах», «Я из Пудожа. 
Как здорово, что мы собрались 
сегодня! Совместная работа при-
носит результат». А потом из зала 
кто-то крикнул: «Как вступить в 
профсоюз?»

Ключ третий: социальные 
партнеры

Даже в этой большой статье 
не охватить всех тем и событий 
форума. Но очень важно, что ра-
ботали рядом, ценную инфор-
мацию педагогам давали соци-
альные партнеры - и профсоюз, 
и руководители региональной 
системы образования, и Карель-
ский институт развития образо-
вания во главе с ректором Ольгой 
Дьячковой.

Главной темой выступления 
первого заместителя министра 
образования и спорта Респуб-
лики Карелия Натальи Кармази-

ной стали итоги 2023 года 
- в регионе открывали но-
вые школы, детские сады, 
поддерживали молодых 
специалистов… Как считает 
Наталья Владимировна, са-
мый ценный итог Года пе-
дагога и наставника в Ка-
релии - удалось повысить 
авторитет педагогической 
профессии. И еще: «Роди-
тели чаще стали говорить 
спасибо педагогам. Конечно, 
должна быть и материаль-
ная оценка. Уверена, что мы 
к этому придем».

И з  с в е ж и х  н о в о с т е й 
2024 года - новый респу-
бликанский конкурс «На-
родный учитель», который 
пройдет в марте. Выбор 
доверили школьникам и 
их родителям. Дети будут 
продвигать своих педагогов, 
снимать про них ролики, а 
родители - голосовать. В 
каждом районе определят 
трех победителей. А призы 

им вручат на открытии муниципальных 
этапов конкурса «Учитель года России».

Два формата подведения итогов вопло-
тили на форуме представители школ и му-
ниципалитетов. Педагогические команды 
Карелии музыкально, юмористически, а 
также серьезно и с помощью презентаций 

на экране рассказали о том, каким был год 
для детей и взрослых - как создавали про-
екты, проводили мероприятия, какие за-
служенные награды получали. Марафон 
назвали «Не прошло и года, Года педагога».

На следующий день на конференции «Об-
разовательные события 2023 года. Итоги 
и перспективы» впечатлениями и полу-
ченными знаниями делились участники 
первого съезда послов Форума классных 
руководителей, первого Всероссийского 
съезда учителей химии, Всероссийского 
съезда учителей физики, Всероссийского 
форума преподавателей-организаторов и 
учителей основ безопасности жизнедея-
тельности, Всероссийского съезда учителей 
и преподавателей математики…

А еще нам показали только что подпи-
санный договор о сотрудничестве между 
Санкт-Петербургским государственным 
университетом и Карельским институтом 
развития образования. Ректор КИРО Ольга 
Дьячкова и первый проректор СПбГУ по 
молодежной политике Александр Бабич 
с удовольствием пожали друг другу руки. 
Представители университета приехали в 
Петрозаводск не только для того, чтобы 
оставить автографы в документах, они рас-
сказали о том, как вуз помогает педагогам 
профессионально развиваться и как под-
держивает талантливых школьников.

Прощание было душевным и музы-
кальным (смотрите видео в группе проф-
союза в ВКонтакте: https://vk.com/
eseur?w=wall-139155534_22954). Пре-
красное заключительное слово сказала 
Татьяна Куприянова, пожелав всем удачи, 
благодарили гостей хозяева, спел любимую 
песню под гитару учитель года Дмитрий 
Лутовинов... И стало понятно главное: если 
вместе делаем хорошие и важные дела, что 
бы это ни было - форум, повышение квали-
фикации, защита интересов педагогов, - нас 
ждет успех.

Оксана РОДИОНОВА

Событие

Марафон педагогических команд «Не прошло и года, Года педагога»

На мастер-классе

Круглый стол профсоюзных активистов и лидеров

ключики
общественно-педагогического форума в Карелии
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22 февраля Общероссийский Проф-
союз образования провел онлайн-
семинар для участников I форума-
фестиваля «ПРОдвижение ЗОЖ», 
прошедшего в декабре, и педагогов 
физической культуры. Проверен-
ные на практике механизмы при-
влечения работников образования 
к занятиям физкультурой и спортом 
предложили коллегам представи-
тели московской школы №1788, где 
уже пять лет действует сообщество 
«На старт, учитель!».

Выбор организаторов вебинара пал 
на школу №1788 Москвы не случайно. 
Именно здесь проходил второй день 
форума-фестиваля «ПРОдвижение 
ЗОЖ», всем его участникам запомни-
лись мастер-классы, проведенные в 
ее стенах.

В начале встречи советник пред-
седателя профсоюза по физической 
культуре и спорту мастер спорта 
России международного класса Олег 
Меркулов рассказал об идеологии 

федерального проекта «Профсоюз - террито-
рия здоровья», основных вехах его развития, 
а также знаковых мероприятиях 2024 года.

- Очень часто нас спрашивают, какое отно-
шение имеет проект «Профсоюз - территория 
здоровья» к основной деятельности проф-
союза. На самом деле даже в Уставе Общерос-
сийского Профсоюза образования говорится 
об охране здоровья, организации и проведе-
нии спортивно-оздоровительных мероприя-
тий, популяризации здорового образа жизни. 
То есть все то, чем мы занимается в последние 
четыре года в рамках одного из федеральных 
проектов, описано в нашей уставной, профес-
сиональной деятельности. Цель нашего про-
екта - продвижение здорового образа жизни 
среди участников образовательных отноше-
ний, формирование культуры профессиональ-
ного здоровья, - подчеркнул Олег Игоревич.

Уже стартовал прием заявок на ежегодный 
Всероссийский конкурс «Здоровые реше-
ния», который помогает выявлять лучшие 
спортивно-оздоровительные практики. А 
ближайшее общероссийское физкультурное 
событие в профсоюзе - «Подзарядка для всех» 
- пройдет 7 апреля.

В московской школе №1788, где работают 
более тысячи сотрудников, в 2019 году соз-
дали спортивное сообщество «На старт, учи-
тель!». Сегодня оно объединяет около 400 
человек. Директор школы Александр Ездов 
отметил, что в сообщество может вступить 
любой сотрудник, и привел аргументы в 
пользу его создания:

- В нашем спортивном сообществе я вижу 
людей, которые разделяют общие интересы, 

и, естественно, этот интерес помогает им в 
работе, потому что их сближает общая спор-
тивная деятельность. Кроме взаимодействия 
«учитель - учитель» возникают горизонталь-
ные связи в сообществе, где все равны незави-
симо от должности. Все в единой связке зани-
маются спортом для пользы и удовольствия.

Кроме того, те учителя, которые активны 
в нашем спортивном сообществе, становятся 

главными проводниками такого мас-
сового движения в школе, как туризм, 
они выводят детей в школьные походы. 
Думаю, по количеству детей, участвую-
щих в походах, мы в России лидируем.

При приеме на работу наше спортив-
ное сообщество тоже часто оказыва-
ется конкурентным преимуществом, 
особенно для молодых сотрудников. 
Я получаю огромное удовольствие от 
того, что вижу своих коллег-едино-
мышленников, заряженных спортом, 
энергичных и активных.

Учитель физической культуры 
школы №1788 Максим Битейкин, 
рассказывая об алгоритме создания 
спортивного сообщества, выделил не-
сколько этапов.

- Прежде всего нужно поставить цель, 
- подчеркнул Максим Михайлович. - 
Важно определить амбассадоров - тех, 
кто будет разрабатывать задания для 
участников сообщества, делать публи-
кации в чате и подсчитывать резуль-
таты. Этим у нас занимается большая 
группа - более 40 человек. Необходимо 

составить план мероприятий по месяцам, на-
значить ответственных. В нашем сообществе 
уже разработаны задания до конца кален-
дарного года. Мы применяем фитнес-брас-
леты, телефоны, гаджеты, для того чтобы 
отслеживать свою физическую активность. 
Каждый участник группы обучается новым 
технологиям.

В школе сделан акцент на развитии ту-
ризма: пешие, конные, велосипедные походы, 
однодневные и многодневные, - одна из ви-
зитных карточек сообщества. Также его участ-
ники встречаются в составе команд на хоккей-
ных матчах между учителями и сотрудниками 
школы. В сообществе устраиваются дни и 
недели здоровья, проводятся совместные 
тренировки по разным видам спорта, прак-
тикуются сезонные мастер-классы, например, 
зимой - по лыжной подготовке.

В завершение модератор вебинара, руково-
дитель департамента общественных связей 
аппарата профсоюза Елена Елшина призвала 
активнее вовлекать педагогов в профсоюз-
ное спортивно-оздоровительное движение и 
тиражировать опыт коллег из 1788-й школы 
в своих коллективах.

Эмоциональные реплики и вопросы в чате 
во время вебинара свидетельствовали о за-
интересованности участников. Некоторые 
признались в том, что подобные спортивные 
сообщества в образовательных учреждениях 
уже есть, и теперь появились стимул и новая 
информация о том, как их развивать.

Наталья ВОРОНИНА

Повышение 
квалификации

Сила слова
Целую неделю провели в городе 
на Неве 47 преподавателей рус-
ского языка старшей школы из 
зарубежных стран. Организато-
ром специальной программы, 
объединяющей теоретические и 
практические занятия по методике 
преподавания русского языка 
как родного и неродного, высту-
пил Комитет по внешним связям 
Санкт-Петербурга при поддержке 
Россотрудничества.

Кроме образовательной части про-
грамма предусматривала культур-
ную «включенность». Так, препода-
ватели из Армении, Азербайджана, 
Белоруссии, Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана, Узбекистана, Южной 
Осетии и Швеции жили в историче-
ском центре Петербурга, посетили 
Малый драматический театр, Госу-
дарственный литературный музей 
«Двадцатый век» и Институт русской 
литературы.

На открытии зимней школы за-
меститель руководителя Россотруд-
ничества Павел Шевцов отметил, что 
большой интерес к изучению рус-
ского языка наблюдается не только в 
странах СНГ, но и в Западной Европе, 
Юго-Восточной Азии, Африке. Со-
ответственно, и востребованность 
преподавателей русского языка как 
родного и как иностранного растет.

От преподавателя многое зависит 
- интерес к русскому языку и стрем-
ление ребенка к его изучению. Если 
у педагога горят глаза, если у него 
есть методическая поддержка, то он 
вдохновит детей.

Образовательная составляющая 
программы была разработана и ре-
ализована Санкт-Петербургской 
академией постдипломного педа-
гогического образования имени 
К.Д.Ушинского. В ее рамках состо-
ялось много занятий и лекций. Как 
заметил доцент кафедры филоло-
гического образования СПб АППО 
Сергей Федоров, со слушателями 
работали профессионалы, которые 
не только делились своими знани-
ями, но и учились сами. Сегодня в 
школах Петербурга много детей-
инофонов, и учителя сталкиваются 
с проблемами обучения русскому 
языку как иностранному, поэтому 
опыт преподавателей из других ре-
спублик востребован в профессио-
нальной среде.

Своими методическими наход-
ками педагоги обменивались друг 
с другом в рамках круглых столов. 
Участники курсов обсуждали, каким 
должен быть урок русского языка, 
как изучать язык в контексте русской 
культуры. В общей сложности 17 за-
рубежных преподавателей предста-
вили свои методические рекоменда-
ции по работе с детьми-инофонами. 
Учителя говорили о том, как научить 
понимать текст, как изучать язык и 
культуру через театр, как использо-
вать электронные образовательные 
ресурсы в практике педагога-руси-
ста.

Все участники зимней школы по 
окончании обучения отметили со-
держательность курсов. Педагоги 
пообещали друг другу продолжить 
общение в социальных сетях, на 
новых встречах, в новых проектах. 
Это очень важно, потому что благо-
даря зарубежным учителям русского 
языка сохраняется бесценное русское 
культурно-гуманитарное наследие.

Татьяна ГРИБОВСКАЯ

Санкт-Петербург

Профсоюз - территория здоровья

Александр ЕЗДОВ привел аргументы в пользу создания спортивного сообщества

Модератор вебинара Елена ЕЛШИНА

Олег МЕРКУЛОВ рассказал о проекте «Профсоюз - 
территория здоровья»

На старт, учитель!
Как создать спортивное сообщество в школе
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Одиннадцатая зимняя Спартакиада ра-
ботников образования, науки и студен-
ческой молодежи Саратовской области 
по сложившейся традиции проходила 
на двух площадках - лыжные гонки и 
веселые семейные старты состоялись 
на стадионе «Зимний», а шахматный 
турнир собрал спортсменов в Социально-
экономическом институте Саратовского 
государственного технического универ-
ситета имени Ю.А.Гагарина. На лыжню 
съехались около 200 участников из 23 
районов области и 6 учреждений сред-
него профессионального образования.

Глазами дебютанта
Молодой учитель из Красноармейского 

района Анна Аксенова на профсоюзной 
лыжне дебютант. Ее глазами краски со-
ревнований видятся особенно яркими: за-
помнились подробности морозного фев-
ральского дня, торжественное открытие 
спартакиады, поднятие флагов страны, 
региона и Общероссийского Профсоюза 
образования.

Председатель областной организации 
профсоюза Николай Тимофеев нацелил 
спортсменов на победу и здоровый образ 
жизни, пожелал вдохновения в работе с 
детьми. По поручению министра образова-
ния Саратовской области Михаила Орлова 
поддержать лыжников прибыл начальник 
управления правовой и кадровой работы 
министерства Антон Чешуев.

Судьи учли погодные условия и припоро-
шенную снежком ледяную трассу, сократив 
дистанцию для мужчин до трех километров, 
для женщин - до двух.

Минуты бега со своей возрастной группой 
- Анне всего 23! - были веселыми, захваты-
вающими, стремительными. Радовалась 
за студентов и ветеранов, поднимавшихся 
на пьедестал, ничуть не сокрушаясь, что 
не оказалась среди призеров. Ее рекорды 
впереди.

Анна Юрьевна пришла работать в школу 
села Ваулино три года назад, сразу вступила 
в профсоюз. Сама здесь училась, в школьной 
столовой до сих пор работает поваром ее 
мама. Сейчас это образовательное учреж-
дение - филиал школы №3 Красноармейска, 
в нем всего 15 учеников. Поскольку в глу-
бинке педагогических кадров не хватает, 
Анна прошла переподготовку, преподает 
не только технологию, но и физкультуру, 
изо, музыку. После получения водитель-
ских прав у нее появилась возможность 
вести эти предметы еще в одном филиале 
школы - в селе Ревино, где 24 ученика. А 
еще она второй год является советником 
директора по воспитательной работе в 
двух филиалах. Минувшим летом в составе 
саратовской делегации проходила обучение 
в лагере «Океан» во Владивостоке. Создала 
комнату для музея истории села и школы. 
Была участницей команды районного Со-
вета молодых педагогов, которая помогала 
в реализации проекта «Диалоги на Волге» 
на красноармейской земле. В общем, это 
перспективный активист районной орга-
низации профсоюза!

Что касается спорта, то Анна им увлечена 
с детства. Сейчас три раза в неделю за-
нимается пауэрлифтингом и раз в неделю 
посещает бассейн в спортшколе Красноар-
мейска. Прокладывает лыжню для своих 
учеников и задает тон на здоровый образ 
жизни всему селу. В районных лыжных 
соревнованиях в этом году в своей воз-
растной группе заняла 1-е место, в фев-
рале участвовала в массовой гонке «Лыжня 
России»-2024 в Саратове. Победа для нее 
не самоцель, главное - показать пример 
ученикам.

Семейные старты
Украшением спартакиады стали веселые 

семейные старты, в которых участвовали 
11 семей педагогов из разных уголков об-
ласти. Вместо лыжных гонок для них при-
думали испытания на умение действовать 
в команде: бег с мячами, бег в цепочке, 
перетягивание каната.

Отрадно, что среди энтузиастов семейных 
состязаний оказались председатели пер-
вичек образовательных учреждений. Так, 
Ирина Трудкова, преподаватель русского 
языка и литературы средней школы села 
Елшанка Воскресенского района, возглав-
ляет профсоюзную организацию 18 лет. 
Уверена, ключик к ежедневному хорошему 
настрою на работу как раз в спорте! В семей-
ных стартах Трудковы участвовали вчет-
вером, три поколения семьи. Муж Ирины 

Николаевны Владимир Иванович - офицер 
в запасе, преподаватель ОБЖ, уполномочен-
ный по охране труда, большой любитель 
соревнований, организатор военно-патрио-
тической игры «Зарница» для школьников. 
Дочь Екатерина Кирюшкина преподает в 
этой же школе химию, семилетняя внучка 
Надежда - первоклассница.

Гагаринский район Саратова на стар-
тах представляли четыре семьи, две из 
них - семьи председателей профсоюзных 
первичек. Людмила Тутушкина возглав-
ляет профсоюзную организацию детского 
сада «Ромашка» поселка Расково. Привезла 
троих детей - Кирилла, Захара и Веронику. 
Папа в день соревнований работал, но он 
также энтузиаст спорта, особенно горных 
лыж. В зимние каникулы семья под его 
руководством покоряет склоны Домбая. По-
мимо победных кубков у всех троих детей и 
мамы есть золотые значки ГТО!

Все призовые места на веселых стартах 
достались именно представителям Гага-
ринского района. Каждая семья получила в 
подарок от областной организации проф-
союза вкусный торт с именными надпи-

сями, самые младшие участники - рюкзачок 
со сладостями, а победители - еще и медали 
с полезными призами. Как говорится, про-
игравших не было!

Соперники Карпова
В соревнованиях по шахматам, которые 

проводились в тот же день на базе Соци-

ально-экономического института СГТУ 
имени Ю.А.Гагарина, приняли участие 26 
человек - 14 мужчин и 12 женщин. Многие 
признаются, что педагогическая профессия, 
повседневные дела практически не остав-
ляют времени на любимую игру, и все же 
они находят часок-другой в неделю, чтобы 
сходить в шахматный клуб или сыграть 
партию на смартфоне.

Ветеран Лидия Солонина из Красноар-
мейского района вспоминает, что свою пер-
вую почетную грамоту за игру в шахматы 
получила в детстве, 60 лет назад. «Грамота 
не сохранилась, а вот значок с шахматным 
конем, которым меня тогда наградили, до 
сих пор со мной», - говорит Лидия Алек-
сандровна.

А самая юная участница турнира, сту-
дентка Энгельсского механико-техноло-
гического техникума Альбина Нуржанова, 
может дать бой сопернику не только в шах-
матных баталиях. Эта стройная девушка 
увлеченно занимается боксом и армрест-
лингом, чтобы, как говорит сама Альбина, 
всегда суметь встать на защиту тех, кто 
слабее, и тех, кто в этом нуждается.

Всеобщее внимание было приковано к 
лидерам. Среди женщин победу одержала 
Лия Чекмарева, педагог саратовского 
Дворца творчества детей и молодежи 
имени О.П.Табакова, мастер Международ-
ной шахматной федерации (ФИДЕ), призер 
всероссийских и международных турниров, 
а среди мужчин - Максим Кулаев, студент 
Института физической культуры Саратов-
ского государственного университета имени 
Н.Г.Чернышевского, чемпион Саратовской 
области по шахматам (2024 год), бронзовый 
призер первенства России среди юношей 
(2022 год). Оба лидера встречались в детстве 
с Анатолием Карповым, который приезжал в 
Саратов на открытие одного из шахматных 
клубов. Юная Лия, которая тогда уже бли-
стала на чемпионатах России среди девочек 
до 14 лет, сыграла с великим шахматистом 
в ничью. А восьмилетний перворазрядник 
Максим заявил Анатолию Карпову, что на-
мерен стать чемпионом мира.

Конечно, большинство участников проф-
союзного турнира вовсе не ставили перед 
собой таких амбициозных целей. Призна-
ются, что шахматы для них - разминка для 
ума. «Я доволен, что удалось сыграть с мо-
лодыми чемпионами, - говорит учитель 
физкультуры из Красного Кута Владимир 
Половиков. - Для сельских учителей это 
настоящее событие. Спасибо профсоюзу за 
организацию турнира».

Призеры соревнований получили от ор-
ганизаторов сладкие подарки - торты и 
пироги.

Тамара ТИШКОВА, 
Татьяна ПРОСИНА

Профсоюз - территория здоровья

Лыжный забег

Команда Балашовского района с «урожаем» наград

На шахматном турнире

На лыжне мороз не страшен
Зимнюю спартакиаду в Саратове посвятили Году семьи
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